

4 Estructura y características del programa comarcal de desarrollo rural

4.1 Diagnóstico de la situación de partida. DAFO

DEBILIDADES	FORTALEZAS
<ul style="list-style-type: none"> • ENVEJECIMIENTO DE LA POBLACIÓN EN GENERAL Y, MUY ESPECIALMENTE, DE LOS HABITANTES DE LAS PEQUEÑAS LOCALIDADES CON EL RIESGO QUE ENTRAÑA PARA SU SUPERVIVENCIA. • CONCENTRACIÓN DE LA MAYOR PARTE DE LA POBLACIÓN EN UNAS POCAS LOCALIDADES. • AUSENCIA DE POBLACIÓN INFANTIL Y JUVENIL EN PARTE SIGNIFICATIVA DE LOS MUNICIPIOS. • ELEVADA CARGA DE LA POBLACIÓN NO ACTIVA SOBRE LA ACTIVA, CON TASAS DE PARO MUY ELEVADAS. • ESCASO PESO DE LOS GRUPOS DE EDAD JUVENILES. • BUENA CAPACIDAD DE SUSTITUCIÓN DE LA POBLACIÓN. • DESCENSO DE LA POBLACIÓN EXTRANJERA, PERDIENDO MANO DE OBRA. • ALTA TASA DE MASCULINIDAD. • PÉRDIDA DE TRABAJADORES AGRARIOS. • TENDENCIA NEGATIVA DEL CRECIMIENTO VEGETATIVO. • CONFORMISMO Y AUTOCOMPLACENCIA. • ESTRUCTURA ASOCIATIVA DÉBIL • ESCASA CONCIENCIACIÓN EN LOS VALORES AMBIENTALES Y PATRIMONIALES. • DESEQUILIBRIO DEMOGRÁFICO Y PRODUCTIVO ENTRE LAS SUBZONAS. • PUNTOS DE ELEVADO RIESGO EN LA RED DE INFRAESTRUCTURAS VIALES. 	<ul style="list-style-type: none"> • TENDENCIA ASCENDENTE DE LA NATALIDAD. • NATALIDAD DE LA POBLACIÓN INMIGRANTE. • SENTIMIENTO DE ORGULLO Y DE IDENTIDAD. • ALTO GRADO DE IDENTIFICACIÓN CON LA ZONA Y LA REGIÓN. • COHESIÓN SOCIAL. • ESCASAS DISTANCIAS INTERNAS. • HOMOGENEIDAD EN ASPECTOS CULTURALES Y PRODUCTIVOS. • POSICIÓN GEOESTRATÉGICA. • BUENAS CONEXIONES VIARIAS INTERNAS. • ALTO VALOR DEL PATRIMONIO HISTÓRICO – ARTÍSTICO. • ESPECIFICIDAD DEL PATRIMONIO PAISAJÍSTICO Y MEDIOAMBIENTAL. • ÍNDICES DE DESEMPLEO MENORES QUE LA MEDIA REGIONAL. • ELEVADA CAPACIDAD DE INVERSIÓN. • INCREMENTO DE LA POBLACIÓN ACTIVA POR CUENTA PROPIA. • ATOMIZACIÓN DE LA PROPIEDAD AGRARIA. • PRESENCIA DE NUMEROSAS PEQUEÑAS Y MEDIANAS BODEGAS. • ELEVADO PESO DE LA MUJER EN LA RED ASOCIATIVA. • EXPERIENCIAS POSITIVAS EN LA ZONA EN PROGRAMAS DE DESARROLLO LOCAL Y COMARCAL. • INCREMENTO DEL NIVEL DE INSTRUCCIÓN DE LA POBLACIÓN JOVEN. • IMAGEN DE CALIDAD DEL VINO COMO MARCA TERRITORIAL.

- PROXIMIDAD DE LOGROÑO CON EL RIESGO DE DESLOCALIZACIÓN DE LA RESIDENCIA QUE ENTRAÑA.
- ALTAS POSIBILIDADES DE PRECARIZACIÓN DEL PATRIMONIO PAISAJÍSTICO Y MEDIOAMBIENTAL.
- BAJOS NIVELES DE PROTECCIÓN LEGAL DEL PAISAJE Y PATRIMONIO.
- FRAGILIDAD DEL PAISAJE.
- DETERIORO DE CASCOS URBANOS Y DE PATRIMONIO HISTÓRICO – ARTÍSTICO.
- ESCASO PESO DE LA POBLACIÓN JOVEN EN LA RED ASOCIATIVA.
- EXCESIVA DEPENDENCIA DE LA ACTIVIDAD ECONÓMICA PREDOMINANTE/ ESCASA DIVERSIDAD PRODUCTIVA.
- SECTOR PROFESIONAL CONCENTRADO EN POCAS POBLACIONES Y SIN DIVERSIFICAR.
- ESCASO RELEVO GENERACIONAL EN LA POBLACIÓN ACTIVA AGRARIA.
- MAYOR DIFICULTAD DE ACCESO DE LA MUJER AL MERCADO LABORAL.
- ESCASA OFERTA DE EMPLEO CUALIFICADO.
- AUSENCIA DE SISTEMA DE RECEPTIVO DE LA DEMANDA TURÍSTICA.
- CONCENTRACIÓN DE LOS FLUJOS TURÍSTICOS.
- INFRAUTILIDAD DEL POTENCIAL TURÍSTICO.
- ESCASA UTILIZACIÓN DE LAS NUEVAS TECNOLOGÍAS EN LOS PROCESOS DE COMERCIALIZACIÓN.
- ESCASA DIVERSIFICACIÓN DEL CATÁLOGO DE PRODUCTOS TURÍSTICOS.

- VALOR CULTURAL, MEDIOAMBIENTAL Y PRODUCTIVO DEL RÍO EBRO.
- CONSERVACIÓN DE TRADICIONES, FOLKLORE Y PATRIMONIO CULTURAL INTANGIBLE.
- PRESENCIA DE EQUIPAMIENTOS DE ALTO ATRACTIVO COMO EL MUSEO DE LA CULTURA DEL VINO.
- EXISTENCIA DE UNA OFERTA ALOJATIVA Y DE RESTAURACIÓN DE CALIDAD.
- EL SECTOR SERVICIOS COMO EJE DE LA ECONOMÍA LOCAL.
- PRODUCCIÓN DE OTROS CULTIVOS AUMENTANDO LA DIVERSIFICACIÓN AGRARIA EN EL TERRITORIO.

AMENAZAS	OPORTUNIDADES
<ul style="list-style-type: none"> • RIESGO DE GUETIZACIÓN DE LAS COMUNIDADES INMIGRANTES. • HETEROGENEIDAD DE ORIGEN DE LA INMIGRACIÓN. • BAJA TASA DE FEMINIDAD EN LA POBLACIÓN INMIGRANTE CON LA CONSECUENTE MAYOR COMPETENCIA EN EL MERCADO MATRIMONIAL. • ESCASO SISTEMA DE ATENCIÓN A LAS PERSONAS MAYORES. • AUMENTO DE LA PRESIÓN EXTERIOR SOBRE EL PAISAJE Y EL PATRIMONIO MEDIOAMBIENTAL. • SECTORES PRODUCTIVOS PREDOMINANTES CON ELEVADO RIESGO POR FACTORES COYUNTURALES. • INCREMENTO DE LA DESIGUALDAD SOCIAL DEBIDO AL DIFERENTE IMPACTO DE LA CRISIS EN LOS DIVERSOS SECTORES ECONÓMICOS. • AUMENTO DE LOS DESEQUILIBRIOS SOCIODEMOGRÁFICOS Y ECONÓMICOS ENTRE EL MEDIO RURAL Y EL URBANO. • EFECTOS DEL CAMBIO CLIMÁTICO SOBRE EL VIÑEDO. • INCREMENTO DE LA COMPETITIVIDAD DE OTRAS ZONAS DE LA REGIÓN. • LA UNIVERSALIZACIÓN DEL MUNDO DEL VINO Y LA FUERTE COMPETENCIA EN EL SECTOR. • DESLOCALIZACIÓN DE LAS ESCASAS INDUSTRIAS DE LA ZONA. • REFORMA DE LA PAC Y DE LA NORMATIVA DEL VINO. • RIESGO DE CONCENTRACIÓN DE CAPITALES EN EL MUNDO DEL VINO. • CAPACIDAD DE ATRACCIÓN Y DE CONCENTRACIÓN DE SERVICIOS EN HARO. 	<ul style="list-style-type: none"> • ENCAJE DE LA INMIGRACIÓN EN LAS ESTRUCTURAS SOCIALES AUTÓCTONAS. • BAJA TASA DE FEMINIDAD EN LA POBLACIÓN INMIGRANTE, LO QUE EVITA LA CREACIÓN DE COMUNIDADES CERRADAS. • PROCESOS DE EMPATÍA Y MULTICULTURALIDAD. • MEJORA DE LAS VÍAS DE COMUNICACIÓN. • AUGE DEL MUNDO DEL VINO. • LA EXISTENCIA EN LA ACUTALIDAD DE UNA ALTA SENSIBILIDAD SOBRE LOS PROCESOS DE DESARROLLO TERRITORIAL. • IMPLANTACIÓN DE NUEVAS TECNOLOGÍAS. • ALTA CAPACIDAD DE ATRACCIÓN DEL TERRITORIO. • ALTA VALORACIÓN DE LA ZONA POR PARTE DE LOS SECTORES TURÍSTICOS. • MODA DEL ENOTURISMO Y EL TURISMO CULTURAL. • ALTO GRADO DE CONOCIMIENTO DEL RÍO EBRO POR LA POBLACIÓN NACIONAL Y EXTRANJERA. • EL DESARROLLO PREVIO DE PROGRAMAS DE DESARROLLO LOCAL Y LA POSIBILIDAD QUE OFRECE EL PROGRAMA DE DESARROLLO COMARCAL. • UNA ZONA CON VARIEDAD DE RECURSOS TURÍSTICOS: GASTRONÓMICO, ENOLÓGICO, PATRIMONIAL, CULTURAL, PAISAJÍSTICO,...QUE PUEDEN SER ADECUADAMENTE PUESTOS EN VALOR Y APORTAR UN VALOR AÑADIDO A LOS RECURSOS

Como consecuencia, los elementos reflejados en el D.A.F.O., se pueden resumir de la siguiente manera:

→ Fortalezas y Oportunidades:

Dentro de los procesos de desestructuración y abandono del medio rural, que han marcado la distribución geográfica de la población, Rioja Alta se presenta como una relativa excepción, aunque no ha sido inmune a los efectos de los mismos. Así, este territorio es una muestra de la relación e implicación de una población con su entorno, en todas sus dimensiones, desde las naturales hasta las sociales y culturales. El desarrollo e implantación del sector vitivinícola, que los habitantes de la zona han hecho suyo a lo largo de generaciones, junto con factores como su posición geoestratégica, son elementos claves para comprender la idiosincrasia de Rioja Alta y su permanencia. En el campo de la agricultura y las producciones locales se detecta una tendencia a la diversificación de productos como por ejemplo el cultivo del olivo y la posterior producción de aceite; aunque su peso específico en números absolutos es limitado, los crecimientos relativos son muy importantes.

La riqueza del Patrimonio Histórico – Artístico, contribuye al orgullo e identificación con la zona. Sin ella no se habría podido mantener en la misma proporción este territorio, caracterizado por una alta cohesión social local y, en menor medida, comarcal. Las características de Rioja Alta le sitúan en un escenario favorable dentro de las nuevas corrientes que afectan al medio rural, especialmente las vinculadas a los valores medioambientales, culturales y patrimoniales y al desarrollo de la actividad turística que parece estar llamada a instalarse como segundo sector económico tras la vitivinicultura.

→ Debilidades y Amenazas

Sin embargo, este escenario, junto con el desarrollo de la zona y la posición ocupada dentro de la región, no debe generar autocomplacencia y conformismo. Como se ha señalado, los efectos de los cambios estructurales que han afectado al medio rural también se han dejado sentir en Rioja Alta. El envejecimiento de sus habitantes y la escasa proporción en gran parte del territorio de población infantil y juvenil, con las consecuencias evidentes sobre las localidades, especialmente las más pequeñas, son un hecho. Además, nuevos procesos han afectado en la última década a la zona, como la salida de parte de la población inmigrante que había llegado tiempo atrás a cubrir las necesidades de mano de obra. Hay que destacar igualmente la circunstancia de población que cambia su residencia hacia localidades grandes (en especial Logroño y Haro) aunque mantienen los vínculos laborales en el territorio y la situación contraria en especial en las localidades próximas a Logroño donde se instala población vinculada a la capital, transformando poco a poco algunas localidades en estructuras periurbanas.

Sin olvidar los efectos de las diversas actuaciones, y filosofías, sobre los núcleos urbanos, el entorno paisajístico y el Patrimonio Histórico – Artístico. Finalmente, algunos segmentos de la población no acaban de encontrar su espacio demandado, y conseguirlo es vital tanto para el mantenimiento de la cohesión social como para la supervivencia de la zona. Tampoco debemos olvidar que, de la misma forma que Rioja Alta ha conseguido avanzar hasta ocupar su lugar, otros territorios también lo hacen, especialmente en todos los aspectos relacionados a los nuevos valores, por lo que el turismo y la agricultura deben abrir sus miras y no centrarse única y exclusivamente en el mundo del vino.